

# *Le Dauphiné Libéré*

## **Jeudi 13 juin 2024**

### **Bourg-Saint-Maurice ● Inauguration de la cour idéale à l'école du Centre, ce samedi 15 juin**

Le rendez-vous est fixé au samedi 15 juin à 10 heures, pour l'inauguration de la cour idéale de l'école du Centre, sise au 136 avenue Kennedy à Bourg-Saint-Maurice. Ce projet de renaturation de l'ancienne cour, qui était autrefois un grand plateau de 1 600 m d'enrobé a été co-construit avec les équipes municipales, les équipes enseignantes, les élèves, les parents d'élèves et l'accompagnement précieux du CAUE Savoie. Ce projet a été co-financé par l'Agence de l'Eau.

LA VIE NOUVELLE - 14/06/2024

## **TERRITOIRES**



### **INITIATIVE**

### **LA COUR D'ÉCOLE RÉINVENTÉE À BOURG-SAINT-AURICE**

L'école primaire du centre de Bourg-Saint-Maurice a changé de visage pour finir l'année scolaire. Alors que la cour de récréation sera inaugurée ce week-end, elle offre déjà aux 140 élèves et à leurs enseignants de la végétation, des cheminements d'eau, des jeux en bois, des terrains d'aventure, un jardin potager ou encore des espaces pour faire

classe dehors. Les 1 600 m<sup>2</sup> de goudron n'existent plus. Ce projet est le résultat d'une réflexion, menée par l'équipe municipale depuis 2022, pour repenser entièrement l'espace récréatif. Ont été associés : les élèves, les adultes de l'établissement et le Conseil d'architecture d'urbanisme et de l'environnement (CAUE) de Savoie.

**Bourg-Saint-Maurice**

## “La cour idéale” de l'école du Centre a été inaugurée

Dès lundi, les élèves de l'école du Centre pourront profiter de leur nouvelle cour. Celle-ci, définie comme idéale, a été inaugurée ce samedi 16 juin. Malgré la pluie, les personnes présentes ont pu constater les travaux effectués. Au revoir le bitume et bonjour la flore.

C'est sous un préau de toile, installé provisoirement pour se protéger de la pluie, que la cour de l'école du Centre a été inaugurée ce samedi 15 juin, jour de marché. Le maire, Guillaume Desrues, a commencé la cérémonie en remerciant l'Agence de l'eau « qui a subventionné cette “cour idéale” à hauteur de 120 000 euros pour une dépense de 282 000 euros. Il a remercié les nombreux présents : enfants, parents, enseignants, élus et intervenants ayant travaillé depuis deux ans sur ce projet. »

Outre le fait d'avoir désimperméabilisé l'ancienne surface totalement goudronnée, les enfants pourront utiliser un espace à vocation multiple : continuer à se défouler sur un terrain de sport, mais aussi s'amuser, s'approprier des moments de calme, utiliser des parcours d'équilibre, s'occuper de petits jardins dans un cadre de verdure sauvegardé et largement amélioré, observer l'évolution du site. « La commune a montré une grande volonté d'accompagner nos enfants dans ce processus de conception. Après deux ans de



Au moment de couper le traditionnel ruban tricolore inaugural, ce sont les enfants citoyens, grands acteurs du projet, qui ont donné les ciseaux. Photo Le DL/J-L.T.

travail, ils voient leur réalisation. »

### Quatre mois de travaux

Delphine Pichon, originaire de Bourg-Saint-Maurice et directrice du Caue de Savoie depuis février 2024 (Conseil d'architecture, d'urbanisme et de l'environnement) a animé les ateliers avec les enfants pour qu'ils dessinent cette cour en fonction de leurs envies. Estelle Amati, présidente de l'association des parents d'élèves s'est dite « ravie et fière que ce projet présenté par Sven Klein en conseil d'école, à l'image de celui réalisé sur Grenoble, ait pu voir le jour avec un cours d'eau bien présent avec la pluie. » Le paysagiste s'est félicité de la collaboration avec la commune et le directeur d'Espaces verts Sa-

voie qui a réalisé les travaux a indiqué la provenance, des matériaux du chêne de Sologne à la pierre d'Italie. « 2 700 heures de travail sur place, durant presque quatre mois. »

Avant que ne soient donnés des ciseaux aux enfants pour découper le ruban tricolore inaugural, Billy et Alexis, au nom des élèves ayant participé au projet, ont regretté avec humour « partir au collège en septembre, en souhaitant bien profiter de ces beaux aménagements avant les prochaines vacances scolaires. » Le préau provisoire était ensuite évacué par les adultes, réfugiés sous une forêt de parapluies, téléphone caméra en main, pour permettre aux petits de présenter le spectacle préparé pour cette journée qui marquait aussi la fête de l'école du Centre

● Jean-Luc Traini

## Une cour multi-usages

Désimperméabilisation et implantation conséquente d'arbres, en plus de la situation en partie à l'ombre des bâtiments, sont un réel gage de fraîcheur pour cette “cour idéale”.

Le sol participe à une meilleure gestion de l'eau de pluie utilisable aussi de façon pédagogique avec le “mini-ruisseau et la mare” créés. Les jardins avec déjà des salades, des fraisières, des fleurs..., les espaces poutres, montées, traversées sur poutres ou rondins... sont autant de situations de découverte et de pratique sportive offertes aux enseignants pour les plus jeunes.

On est aussi sorti des bancs



Une petite partie de la cour idéale, donnant une meilleure idée du travail accompli. Photo Le DL/J-L.T.

pour s'asseoir et autres toboggans en offrant à l'imaginaire des enfants d'autres possibles. Enfin l'utilisation de ces espaces mixtes et variés devrait confirmer avec le

temps que le cloisonnement en fonction des usages et non de l'âge des enfants permet de favoriser les échanges entre petits et plus grands.

● J.-L.T.

# "On ne voulait plus de tout ce goudron" : une cour de récréation "végétalisée et pédagogique" inaugurée en Savoie

Écrit par [Fabrice Liégard](#)

Publié le 17/06/2024 à 06h20



Après une année scolaire de travaux, c'est une nouvelle cour de récréation qui respire le grand air, que les écoliers de Bourg Saint Maurice vont bientôt laisser le temps des vacances d'été. De quoi en motiver plus d'un pour la rentrée de septembre ● © Ville de Bourg Saint Maurice

**À Bourg-Saint-Maurice, en Savoie, une "nouvelle" cour de récréation a fait l'objet d'importants travaux a été inaugurée ce samedi 15 juin. Objectif : imaginer la "cour de récré" de demain, avec des installations quasi intégralement végétales. Un projet imaginé par les personnels de l'école, les parents mais aussi et surtout, les enfants.**

Cheminement d'eau, jardin potager, terrains d'aventure... Le paysage de cette cour de récréation est loin de ressembler au goudron habituel sur lequel il ne faisait pas bon chuter. *"Je ne sais pas si ça se dit, mais on a commencé de 'décroûter' les 1 600 mètres carrés de goudron de la cour de récréation à l'été 2023"*, explique Laurent Vignacourt, directeur du secteur "Vie des habitants", à la mairie de Bourg-Saint-Maurice.

Dans cette commune de Savoie, les 140 enfants de l'école du Centre pourront profiter d'espaces de verdure, d'installations en bois et même de framboisiers. De quoi grandir dans un cadre idéal.

## Ma cour de "récré" idéale

Cette cour de récréation a été inaugurée ce samedi 15 juin, à quelques jours du début des vacances scolaires. Mais c'est à la rentrée 2022 que le projet d'une "cour oasis" a commencé à germer.

*"Au départ, on est parti d'une page blanche"*, explique Guillaume Desrues, le maire de Bourg-Saint-Maurice, élu à la tête d'une liste citoyenne. *"La seule chose dont on était certain, c'est qu'on ne voulait plus de cette cour du passé, faite d'une grande plaque de goudron avec deux terrains de football, pas de banc et qui était surtout invivable pour les enfants dès que le soleil commençait à taper"*.



La cour du passé... • © Ville de Bourg Saint Maurice

Un constat doublé d'une volonté de renaturer : *"On a eu la bonne idée de demander conseil au CAUE (Conseil d'Architecture, d'Urbanisme et de l'Environnement) de la Savoie"*, explique encore Laurent Vignacourt. *"Grâce à ces spécialistes, on a pu mettre en place un accompagnement du projet par les élèves des classes de CE2 et CM2. Avec une question centrale : 'c'est quoi votre cour idéale ?'"*



La nouvelle cour de récréation de l'école du centre après 2 années scolaires de gestation et de travaux • © Ville de Bourg Saint Maurice

Le travail de consultation des principaux occupants de l'espace a été finalisé par la construction de maquettes. L'une représentant la cour idéale des élèves ; l'autre sortie de l'atelier des adultes (enseignants, moniteurs d'activités post-scolaires et parents d'élèves), présentant d'autres fonctionnalités.

*"On a été surpris de constater par exemple, que les enfants étaient demandeurs d'espaces pour courir, se cacher, ou planter des arbres, mais aussi pour se reposer. Certains avaient même imaginé de mettre des transats, ou des hamacs",* explique encore le responsable du service aux habitants.

## **La cour d'école comme lieu d'éducation à la biodiversité**

Après une année scolaire de travaux, où il a fallu vivre avec chaque jour cinq à dix aménageurs en action dans la cour de récréation, c'est une véritable oasis de fraîcheur qui a fleuri en lieu et place de l'ancienne dalle. Une poire pour la soif en prévision des jours de grande chaleur.

Mais les lieux seront aussi un paradis pour la biodiversité avec la création de coins de nature, d'un parc de jeux naturels, des plantations d'arbres, de fraisiers entourés de treillages qui serviront d'habitat pour les insectes.

**“ C'est vraiment une nouvelle façon d'appréhender la cour de l'école. Nos enfants disposent maintenant d'une porte ouverte vers un monde miniature pour comprendre et vivre chaque jour au contact de la nature. ”**

Guillaume Desrues, maire de Bourg-Saint-Maurice.

Cette cour de récréation sera aussi un outil pédagogique avec la création d'une noue paysagère : un système combinant des récupérateurs d'eau des gouttières de l'école, un canal de circulation végétalisé et un bassin, pour attirer l'attention des enfants et leur faire comprendre l'importance de la ressource en eau.

## Tous dehors

Dans cette nouvelle cour d'école, une autre "révolution" est en cours. Lors de la consultation des enfants comme des enseignants, il s'est dégagé un fort consensus pour faire classe dehors. Dans la nouvelle cour, deux mini-amphithéâtres ont donc été installés. Munis de tableaux déplaçables, ils pourront accueillir autant de classes en extérieur.



Premières plantations faites par les écoliers : des fraisières ! ● © Ville de Bourg Saint Maurice

Le prix de toutes ces "révolutions" : 280 000 euros. Beaucoup plus cher que le goudron de l'ancienne cour, mais rien à voir en termes d'utilisations. D'autant que l'on réfléchit déjà à l'ouvrir aux habitants en quête de fraîcheur en été et le week-end. Les modalités restent à définir. L'objet d'une consultation future, peut-être ? Car comme dit monsieur le maire : *"Le fait d'avoir consulté les enfants pour construire leur nouvelle cour d'école ne pourra que donner à ces futurs citoyens, davantage de foi en la démocratie."*

## Bourg-Saint-Maurice L'école primaire du centre se met au vert !

L'école primaire du centre se met au vert

**Les 140 élèves de l'école primaire du Centre finissent l'année scolaire dans des conditions bien différentes de celles de la rentrée : une toute nouvelle cour les accueille à chaque récréation. Végétalisé, ludique et pédagogique, cet espace de 1600m<sup>2</sup> offre désormais de la fraîcheur en été et ouvre grand les portes de la découverte et de l'imagination !**



La cour de l'école était jusqu'alors une cour « classique », composée d'une étendue d'enrobé uniforme de 1600m<sup>2</sup>, retenant la chaleur en été et propice au verglas l'hiver. L'équipe municipale a initié en 2022 une réflexion pour repenser entièrement cet espace récréatif, sur le principe des cours "oasis". Le projet, qui sera inauguré ce samedi 15 juin, devait répondre à trois objectifs principaux :

- réduire l'effet îlot de chaleur urbain en période estivale,
- permettre l'infiltration des eaux dans le sol,
- proposer une nouvelle approche des espaces de récréation pour les rendre plus pédagogiques et ludiques.

Premiers concernés par cette réhabilitation, les élèves de l'école primaire et les adultes de l'établissement ont été associés dès le démarrage du projet, avec l'accompagnement précieux du Conseil d'Architecture, d'Urbanisme et de l'Environnement (CAUE) de Savoie.

### Un outil de sensibilisation à l'environnement

Après plusieurs mois de travaux, la nouvelle cour d'école est sortie de terre. Formidable outil de sensibilisation à l'environnement, elle a immédiatement fait l'objet d'un atelier de plantation de fraisiers. Une noue, des récupérateurs d'eau de pluie et un bassin contribuent à attirer l'attention des enfants sur l'importance de la ressource en eau. L'ensemble de la cour offrira un refuge pour la biodiversité, notamment les treillages qui serviront d'habitat pour les insectes. L'aménagement a également prévu deux petits amphithéâtres pour faire la classe dehors. Ces espaces extérieurs permettent d'aborder l'enseignement autrement en offrant un cadre d'apprentissage inspirant et favorisant l'exploration libre. « Cette cour, c'est un monde miniature permettant de comprendre et de vivre chaque jour au contact de la nature », explique Guillaume Desrues, maire. « Elle est le reflet de nos engagements et de notre responsabilité auprès de nos enfants : adapter notre ville aux enjeux actuels et à venir, l'embellir et sensibiliser les citoyens de demain ! »